

Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

REDACCIÓN
Año IV Rambla San Juan, 50, entresuelo
Administración: Unión, 54, Imprenta

Tarragona: miércoles 12 de Octubre de 1898

Precios de suscripción
En Tarragona 1.75 PTAS. al mes y 5 PTAS. trimestre.
En el resto de España 6 PTAS. trimestre. A la asociación
En el extranjero 15 PTAS. trimestre.—Pago adelantado
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

N.º 1076

QUINTAS

Se proporcionan sustitutos para Ultramar á los reclutas del actual reemplazo y de los anteriores.

Se necesitan licenciados absolutos; de la primera y segunda reserva; excedentes de cupo de todos los reemplazos, y los que se hayan librado por su padre ó madre, y hayan sufrido las cuatro revisiones, y reúnan las condiciones prevenidas.

Para más detalles dirigirse á don Pedro Martí Sabaté, Plaza de la Fuente, 27, 1.º.—Tarragona.

ASUNTO DEL DIA

El general Angustín ha encerrado para con los periodistas en la más absoluta reserva, que no piensa quebrantar en modo alguno hasta que preste declaración ante el Consejo de Guerra y Marina.

Esa actitud, seguida tanto por el contralmirante Cervera como por los generales Toral y Linares, y que á nadie puede extrañar, dada la especial actitud en que se hallan colocados, hará que por algún tiempo sigan envueltos en tupidas sombras muchos puntos cuya aclaración se reclama por la opinión; que no se explica satisfactoriamente algunos episodios del drama en que hemos jugado el papel de víctima.

No hemos sido nunca partidarios de que se entregue á la voracidad del público aun aquello que por su naturaleza necesita estar reservado, por lo menos hasta que se hallen completamente calmados los espíritus, y con estos antecedentes no tenemos que decir que encontramos justificadísimo el silencio que vienen guardando aquellos hombres que más han de hablar en su día acerca de todo aquello que necesite ser esclarecido en lo referente á la guerra con los Estados de la Unión.

Nuestro pueblo, á quien en justicia puede calificarse de voluble, adivinó el angustioso drama que durante tres meses mortales, y á partir de la destrucción de la flota de Cavite, se estuvo desarrollando en la capital del archipiélago, y se deshizo en elogios á la bizarría de tropa y oficiales y al sereno espíritu del general Angustín, sin perjuicio de que á la capitulación irremediable y desdichadísima de Manila, los elogios se convirtieran en censuras para aquel soldado ilustre.

Seguramente que cuando dicte su sentencia el Consejo citado ha de hacerse verdadera justicia al heroísmo del ex-gobernador general de Filipinas, que en estos últimos tiempos habrá pasado por la amargura de ver cómo este pueblo ha perdido la memoria, y tiene cargos para aun aquellos que llevaron los impulsos del heroísmo á mucho más de lo que puede y debe exigirse á nadie.

Para el día en que pueda decirse la verdad de lo ocurrido en Manila, Santiago, etcétera, deben reservarse los elogios ó los cargos. Hoy no sería noble, ni digno de este pueblo hidalgo, juzgar á la ligera la conducta de los que por altos deberes y por su propio impulso renuncian á defenderse y á destruir novedades forjadas con una ligereza inconcebible.

Reconozcamos la verdad de esto sin olvidar tampoco tantos sublimes ejemplos de heroísmo como pueden registrarse en las campañas de Cuba y Filipinas, además que, después de todo, el plazo en que ha de conocerse toda la verdad no ha de ser tan largo para

que no puedan esperar su término los más impacientes.

Entonces podrá darse á cada uno su merecido y conocerse cuáles han sido las causas productoras de la catástrofe y será hora de pensar en hacer desaparecer los errores y las deficiencias que nos han llevado á la situación presente, en que hayen sido eficaces para evitarla los nobles esfuerzos de la nación española.

Correo de Madrid

Octubre 10.

Comunican de París que el Sindicato de la prensa de aquella capital ha recibido un despacho de la Sociedad Económica de Toledo pidiéndole que apoye unánimemente, en fuerza de la humanidad inagotable de la prensa francesa, la campaña emprendida por dicha asociación para lograr la libertad de los españoles, que actualmente se hallan prisioneros de los tagalos.

Dicha súplica se hace extensiva á la prensa de otros países.

La Sociedad Económica de Toledo tiene la seguridad de que no ha de faltarles el concurso de todos los periódicos de París, ahora más oportuno que nunca por hallarse reunida la comisión norteamericana de la paz, y encontrarse en la capital de la vecina República el general Merritt, que seguramente ejercerá gran influencia, lo mismo sobre su Gobierno que cerca los insurrectos de Filipinas.

—Telegrafan de París diciendo que muy en breve se celebrará el banquete que el embajador norteamericano dará en honor de los comisionados españoles y americanos en París.

El embajador de España, señor León y Castillo, devolverá inmediatamente el obsequio con otro banquete.

—Al dar cuenta el general Lawson, gobernador militar de Santiago de Cuba, de haber sido evacuado dicho distrito militar por las tropas españolas, dice que sólo han quedado diez soldados enfermos de fiebre amarilla, uno de ellos en el hospital de Guantánamo.

—Antes de renunciar el Consejo de ministros ha visitado el encargado de negocios de Francia, Mr. Pasteur, al señor Sagasta, para recomendarle la solución de un expediente en que están interesados algunos súbditos franceses.

—La familia real ha dirigido cariñosos telegramas de felicitación á la Reina Isabel II con motivo de ser hoy su cumpleaños.

—Varios amigos del señor Sagasta han dicho hoy que no es cierto que el presidente del Consejo haya recibido cartas del señor Dolz. Añaden que no puede ser tampoco exacto que ningún individuo del Gobierno de Cuba haya convenido con los separatistas organizar la resistencia á los yankees.

—Con el señor Sagasta ha conferenciado hoy el general López Domínguez.

—Se ha dispuesto por el Ministerio de la Guerra que los desertores del ejército de la Península, Baleares y plazas de Africa, vayan á prestar servicio en la guarnición de Canarias, y los de ésta á las Baleares.

Con este motivo se hace observar que aplicando á los desertores esta pena, salen todavía muy beneficiados.

—Mañana los amigos del señor Romero Robledo entregarán al general Weyler la plancha artística con que le han obsequiado.

—Los diputados y senadores por la provincia de Granada han obsequiado con un

banquete de despedida al gobernador civil de aquella provincia señor Díez Valdés.

También ha regresado á Pamplona el gobernador civil de aquella provincia.

Se conoce que los citados gobernadores y otros que preparan su viaje á sus respectivos destinos, se han acordado respecto de la combinación de Gobiernos civiles.

—Hoy han conferenciado con el ministro de la Guerra los generales Primo de Rivera y Pando.

—La Reina ha firmado hoy los siguientes decretos del Ministerio de Estado.

Concediendo la gran cruz de Carlos III al señor marqués de la Mina.

Nombrando comendador de la misma orden á los señores don Juan Duboc y Sabinó García Badía.

Nombrando caballero de la misma orden al señor Coromina.

Concediendo la gran cruz de Isabel la Católica á don Ricardo Larios, ministro plenipotenciario de España en Rio Janeiro.

Nombrando comendadores de la misma orden á don Manuel Jiménez y á M. Gautier.

Concediendo otras varias recompensas.

También ha firmado las cartas credenciales del nuevo ministro plenipotenciario de España en Stokolmo, y La Haya, y representante especial de la Reina de Dinamarca.

—El señor duque de Almodóvar del Río ha recibido la carta oficial participando el emperador Francisco José de Austria el fallecimiento de la emperatriz Isabel.

—Procedente de Cartagena, llegó esta mañana á Madrid el vocal del Consejo Supremo de Guerra y Marina señor Martínez Illescas.

—Se confirma que el señor duque de Tamames ha notificado por carta al señor Sagasta su salida del partido liberal.

—El embajador de Francia en Madrid, mister Patrenotre, vendrá á Madrid antes de dirigirse á su nuevo destino en Constantinopla.

En tanto no viene á tomar posesión de la embajada de Francia el nuevo embajador nombrado M. de Mortolon, quedará en calidad de encargado de Negocios el primer secretario de la embajada M. Pasteur.

—El señor Capdeponat sigue mejorando de su dolencia; pero hoy todavía no ha podido asistir á su despacho ni al Consejo.

—Hoy ha sido día de noticias contradictorias, respecto de la conferencia de París.

Unos aseguran que en la conferencia ó sesión de mañana llegarán á un acuerdo los comisionados hispano-americanos mientras que otros dicen que surgirán dificultades que no podrán ser vencidas de momento.

Se dice también que han surgido dificultades entre los comisionados para la evacuación de Cuba y Puerto Rico.

Se añade que las dificultades surgidas en la comisión de Cuba se refieren al plazo para la completa evacuación de la isla y á las propiedades de los españoles enclavadas en la costa.

—El ministro de Estado ha conferenciado esta tarde con los embajadores de Rusia y de Inglaterra.

—El Gobierno ha recibido esta madrugada un nuevo telegrama del general Ríos.

—El Gobernador de las Visayas confirma sus buenas impresiones, reflejadas en telegramas anteriores referentes á la situación del levantamiento de aquellas provincias.

Dicho telegrama dice así:

«Ilo-Ilo, 9.—Madrid, 10.—En Cebu han sido batidas nuevamente las partidas, dispersándose por completo y causándose treinta muertos.»

»Nosotros tuvimos un muerto y cinco heridos de tropa, recogiendo numerosas armas.

»Practicado un reconocimiento en Bugason, Barbar y Antique, se han encontrado setenta y nueve cadáveres enemigos, dos cañones de bronce, diez y ocho fusiles, ocho mil cartuchos y dos cajas con granadas.

»Sin más novedad en el resto del Archipiélago.—Ríos.»

—Comunican de París con fecha 10, que el periódico *Le Gaulois* supone que las próximas elecciones de los Estados Unidos ejercerán gran influencia en el ánimo de los delegados norteamericanos de París.

Examina luego dicho periódico la próxima campaña electoral y dice que los republicanos pierden terreno, no siendo difícil que en el Estado de Nueva York se aproveche de ello el partido demócrata para obtener el triunfo de sus parciales.

Añade que en los Estados de Pensilvania, Massachussets, Michigan é Illinois todas las probabilidades son de que los republicanos serán derrotados.

En estas condiciones, añade *Le Gaulois*, el Presidente Mr. Mac-Kinley podrá obtener hasta el término de su magistratura el concurso de la Cámara baja?

—Telegramas que se han recibido en Londres dicen que la prensa alemana, al ocuparse en su mayoría, en términos afectuosos para España, de la Comisión de París, dice que la pretensión de los españoles de conservar el archipiélago filipino está perfectamente ajustada á las cláusulas del protocolo.

Caracterizados personajes políticos afirmaban esta tarde que la marcha de las negociaciones de París no era tan satisfactoria como era de desear.

Se basaban para afirmarlo, en dos cartas que decían había escrito el señor Montero Ríos, una al Presidente del Consejo, y otra al ministro de Estado, dándoles cuenta de las gestiones y trabajos llevados á cabo para llegar á un acuerdo con los delegados norteamericanos.

Para conseguirlo, el señor Montero Ríos pide nuevas instrucciones sobre importantes extremos.

Estas han sido objeto de deliberación detenida en el Consejo celebrado esta tarde en la Presidencia, acordándose la forma en que han de redactarse las nuevas instrucciones que se remitirán al señor Montero Ríos.

—Conforme estaba anunciado, ayer quedó terminada la evacuación de Manzanillo.

Después de hecha la entrega de la ciudad al coronel del ejército norteamericano Mister Kay, ensarboló éste la bandera yankee en el edificio del Gobierno.

Dicho coronel se ha posesionado de todos los servicios.

—La Compañía Trasatlántica ha puesto á disposición del Gobierno para utilizarlos en viaje extraordinario, los vapores «San Agustín» y «San Francisco».

—Hoy han llegado á Madrid, en el tren número 16, siete soldados repatriados.

—Antes de finalizar el presente mes quedará terminada la evacuación de Puerto Rico.

Principará ésta por las provincias de la pequeña Antilla, siendo la capital el último punto que se evacuará.

Dice el capitán general de Puerto Rico, en telegrama recibido hoy, que aparte del personal que pueda regresar á la Península en el «María Cristina», para el contingente que allí quedará por repatriar son suficientes dos vapores.

Extracto del Boletín oficial

Real decreto de la Presidencia del Consejo de ministros resolviendo una competencia suscitada entre el gobernador civil de la provincia de Sevilla y la Sala de lo civil de la Audiencia territorial de aquella capital.

—Otro del Ministerio de Hacienda suspendiendo la exacción del impuesto del 2 1/2 por 100 sobre la exportación.

—Circulares del Gobierno civil encargando la busca y detención de Antonio Bartolí Vives, vecino de Reus y la de los autores de la sustracción de seis caballerías, robadas en Cedrillas, la noche del 6 del actual.

—El agente ejecutivo de Falset comunica una providencia á varios deudores de dicho distrito.

—Alcaldías: Las de Vilaplana, Argentera, Rourell, Pallaresos y Arbós anuncian tener expuestos al público los repartos de consumos, líquidos y arbitrios extraordinarios.

La de Batea la vacante de médico titular.

—El Juzgado de Vendrell cita á varios sujetos de ignorado paradero.

—El de Reus á Antonio Bartolí Vives.

—Extracto de las sesiones de la Comisión mixta de Recrutamiento.

Noticias locales

La pronta llegada á la Península de gran número de repatriados, hace conveniente que nuestras autoridades estudien y adopten las medidas sanitarias al objeto de evitar la propagación de cualquier enfermedad contagiosa que puede ser exportada de Ultramar.

Muy conformes en que se atienda todo cuanto humanamente sea posible á esos desgraciados que regresan á la madre patria enfermos, heridos y completamente inutilizados para el trabajo; pero conviene, así mismo, poner todos los medios para evitar el desarrollo de una epidemia, que sería el colmo del infortunio en estos momentos.

Ondió la noticia, y la mayor parte de los carruajes que prestaban servicio en los pueblos de esta provincia, han suspendido los viajes.

Somos partidarios de las economías, siempre que estas se distribuyan equitativamente.

Con el recargo tributario que pesa hoy sobre los propietarios de carruajes, es totalmente imposible seguir prestando servicio al público.

Si no se reforma el reglamento, nos será nada extraño se inicie una huelga general protestando de tal impuesto, y el público no encontrará un asiento como no sea en un poyo del camino que tendrá que andar á pié.

Como verán nuestros lectores por la esquila que publicamos en esta edición á las diez y media de la mañana del jueves tendrán lugar en la parroquia de San Juan Bautista solemnemente honras fúnebres para el eterno descanso del alma de la distinguida señora doña María de los Dolores Cerbella de Torrents, cuyo fallecimiento acaeció, después de aguda enfermedad, el día 6 del actual.

Reciban las distinguidas familias Torrents-Corbella la expresión de nuestro más sentido pésame y sirvanle de lenitivo en su inmenso dolor la parte que en el mismo teman todas las clases sociales, por las grandes simpatías que tan apreciables familias han sabido conquistar.

A las siete de la mañana del jueves se unirán en indisolubles lazos matrimoniales, el joven industrial don José Munté y la simpática señorita doña Dolores Duch, en la parroquial iglesia de San Francisco.

Nuestra felicitación.

La Real Comunidad de Carmelitas Descalzas se prepara para la celebración de la fiesta de su Seráfica Madre Santa Teresa de Jesús con un solemne Triduo, que empezará mañana en su elegante iglesia de la calle del Asalto.

Empezarán los cultos á las cinco de la tarde con exposición, canto del Trisagio, sermón, ejercicios propios del Triduo, solemne Reserva y canto de los gozos en el bonito altar de la Santa, terminando con el canto de la entusiasta marcha de Santa Teresa.

Hemos leído con verdadera fruición el hermoso discurso de gracias pronunciado por nuestro buen amigo y colaborador el laureado vate catalán don Ramón Masferrer en el noveno Certamen Literario celebrado en la importante villa de Olot.

Todo el discurso está impregnado del grato sabor de la tierra celtica y respira en él santo amor por la patria chicca.

Felicitemos cordialmente á nuestro buen amigo por su nuevo discurso.

El popular «Centre Català» está reorganizando su sección dramática al objeto de reanudar la serie de funciones que en obsequio de los señores socios dieron tanta animación la temporada pasada.

Para ello cuenta con dos señoritas aficionadas de esta capital, que debutarán con el popular drama «Don Juan Tenorio», el día de la festividad de Todos los Santos.

En Mora de Ebro han terminado las operaciones de la recolección de las almendras en excelentes condiciones. Según cálculos de competentes peritos, arroja un rendimiento de 15.000 cuarteras de 70'80 litros.

Cotizanse á 28 pesetas las mollaras y á 25 las fuertes, clases esperanza.

Considérase como cosecha más que regular, pues ha habido años que han llegado á cosecharse 25.000 cuarteras.

Los comerciantes de aquella villa y pueblos limítrofes efectúan considerables transacciones y hacen copiosos envíos á Reus y Barcelona.

Las transacciones de vino y de aceite han calmado completamente, á pesar de haber experimentado equidad dichos productos.

Desde el 1.º de Octubre, queda abierta en esta ciudad, calle Mendez Núñez, 11, 2.º, una Academia de Música, bajo la dirección del profesor don José Guix, en la que por precios económicos y dividiendo en diferentes cursos las asignaturas, se enseñará por la tarde á las señoritas, y por la noche á los señores alumnos que lo deseen, desde los primeros rudimentos, la teoría, solfeo, canto, piano, harmonía, contrapunto, fuga é instrumentación hasta profundizar como complemento, la composición en general de tan bello arte ó ciencia musical, sin perjuicio además de dar lecciones á domicilio.

La colonia aragonesa celebrará hoy en la parroquia castrens del Sagrado Corazón la fiesta de su excelsa patrona Nuestra Señora del Pilar. A las diez y media se cantará un solemne oficio por la capilla del maestro don Antonio Roig. Por la tarde, la citada capilla ejecutará un variado Rosario, después del cual habrá sermón.

En la Academia Central de Corte y confecciones para señoritas, situada en la calle de la Tapinería, 27, se ha concedido un título de Profesora de su Sistema Medalla (verdadero corte parisien) á la distinguida alumna señorita doña Teresa Canals y Sultona, la cual desde mañana estará establecida en su pueblo de Constantí.

En el cementerio de esta ciudad, han comenzado los trabajos de arreglo y adorno de los nichos y panteones, para el día de difuntos.

Procedente de Barcelona llegó ayer á esta capital el regimiento de infantería de Almansa que debe quedar de guarnición en esta plaza, siendo parte de la fuerza alojada en la parte baja y la restante se instaló en los cuarteles.

El negocio de la naranja va animándose en Denia y Gandia, donde están ya confeccionando cajas de fruto primerizo para la exportación á los mercados ingleses.

En Denia se paga á 5 reales arroba.

Dicen de Burriana que sigue activa la recolección de la naranja chata, pagándose á 50 reales millar. Hasta ahora van embarcadas más de 2.000 cajas.

Respecto de la futura temporada, los comerciantes de dicha población se hacen los más lisonjeros augurios, pues calculan en un millón de cajas las que se embarcarán en el puerto de la citada población, por presentarse la cosecha abundante.

En la mañana de ayer cayó sobre esta ciudad un regular aguacero, serenándose completamente el firmamento y luciendo con toda su fuerza el sol.

La importante villa de Vendrell celebrará grandes ferias y fiestas durante los días 15, 16 y 17 del actual, siendo uno de los números más atractivos del programa al efecto redactado la notable exposición local de productos manufactureros y comercial de productos agrícolas organizada por el «Centre industrial» de aquella localidad.

También se darán funciones teatrales en el «Casino Circo», en cuyo teatro actuará una compañía de zarzuela de la cual forman parte la triple señorita Valdés, el tenor señor Alcantara y el baritono señor Querol.

Hemos recibido el segundo número del periódico deortosense El Nuevo Diario.

Devolvemos el saludo que en su primer número dirige á la prensa provincial y queda establecido el cambio.

Esta temporada es oportuna para depurarse la sangre, los que sufran enfermedades eruptivas, es el ELIXIR DE ZARZAPARRILLA de Juanola.

El remedio más poderoso contra la JAQUECA es la Migrana Overlach. Venta: Farmacia Moderna B. Misericordia número 5.

Observaciones meteorológicas de ayer, facilitadas por el Instituto provincial: A las nueve de la mañana.—Barómetro, 757'50. A las tres de la tarde.—Barómetro, 757'00. Termómetro: Máxima 22'50.—Mínima 17'50. Temperatura media, 20'00.—Viento N. O.

Sección comercial

Puerto de Tarragona

Entradas del día 11

De Torrevieja en 4 ds., l. Barcelonés de 32 toneladas, c. Gabarda, con sal, consignado á don Juan Mallol.

De Málaga y Barcelona en 6 ds. v. Alcira de 569 ts., c. Cano, con efectos, consignado á don Antonio Más.

De Catania en 4 ds., v. noruego Salamanca de 589 ts., c. Berban, con tránsito, consignado á los señores Boada hermanos.

Despachadas

Ninguna.

BUQUES A LA CARGA

JUEVES 13

Para Bilbao y escalas vapor «Cabo Roca», consignatario don Mariano Peres.

Para Liverpool v. «Tintoré», su agente don Modesto Fénech.

Para Bilbao y escalas (haciendo la de Puebla) vapor «Duro», que despachan los señores Hijos de Benigno Lopez.

Para Valencia, Alicante, Almería y Málaga vapor «Martos», que despacha don Antonio Mas.

Para Cete y Marsella vapor «Cabo Quejo», consignatario don Mariano Peres.

VIERNES 14

Para Valencia y Cullera vapor «Cervantes», su agente don José M.ª Bicómá.

SÁBADO 15

Para Hamburgo vapor «Velarde», consignatarios señores Mac-Andrews y C.ª

Para Liverpool vapor «Benita», su agente don Modesto Fénech.

Para Londres vapor «Pinta», consignatarios señores Mac-Andrews y C.ª

Para Rouen habrá vapor, siendo su agente don Modesto Fénech.

DOMINGO 16

Para Burdeos, Helsingfors, Abo, Hangó, Borga, Lovisa, Kotka, Viborg, Frédrickshamn, Nystad, Raumó, Björneborg, Kristinestad, Vasa, Jakobstad, Gamla, Karleby, Uleaborg, San Petersburg y Reval; y para Moskow, Warschau y Nischni Nowgorod, á fiete corrido vía San Petersburg, saldrá del 16 al 17 de Octubre el vapor «Oberón», que despachan los señores Boada Hermanos.

LUNES 17

Para Cete, Marsella y Génova vapor «Grao», que despacha don Antonio Más.

BOLSA DE BARCELONA

11 Octubre.

EFFECTOS PUBLICOS

Table with columns: Dinero, Papel. Rows: 4 por 100 interior contado, fin de mes., fin próximo., exterior contado., fin mes., fin próximo., Amortizable contado., 4 por 100 Oblignes. sobre renta de Aduanas., Idem pequeñas., Bill. Hip. Isla de Cuba, 1886., 1890.

ACCIONES FIN MES

Table with columns: Dinero, Papel. Rows: Banco Hispano Colonial., Ferrocarril Tar. Bar. Francia., Medina-Zamora y O. á V., Norte de España.

CAMBIOS EXTRANJEROS

Table with columns: Dinero, Papel. Rows: París á la vista., Londres á la vista.

DE MADRID

8 Octubre.

Table with columns: Dinero, Papel. Rows: 4 por 100 Interior., 4 por 100 fin mes., 4 por 100 Exterior., Amortizable., Aduanas., Cubas 1886., Idem 1890., Filipinas., Banco de España., Tabacalera., Cambios de París., Idem Londres., 4 por 100 Exterior.

Variedades

La novela de cuatro tablas

I

En el aire puro de la mañana, el mar inmenso, tranquilo, se movía lentamente, medio dormido aun, como una bella peregrina que se vuelve en el lecho sin querer despertar, y bosteza y suspira. Valentin mira al mar.

Como era joven y poeta, sentía su alma, grande como aquella inmensidad, llenarse de amor ante las blandas olas, que parecían acariciar la playa; de libre alegría al sopio fugitivo de la brisa; de confusos sueños ante las blancas velas que vela á lo lejos.

¡Oh, sí! Y pensaba que del mar, del mar inmenso, que atrae y devora, había debido nacer la Belleza, puesto que las mujeres conservaban aún el azul verdoso del agua en sus ojos, y las ondulaciones de la onda en su cabellera, y la redondez de la ola en sus suaves curvas, y en su traído corazón las amarguras del abismo. Un golpe de mar, una ráfaga de viento, le hicieron volver la cabeza. Exhaló un grito, y retrocedió un paso.

Allí, cerca de él, ante la tapia de un jardín, que descendía en suave pendiente, de un chalet de ladrillos color de rosa y de maderas caladas, había una caseta de baño construida con cuatro tablas grandes, viejas, groseramente pintadas, con clavos enmohecidos de trecho en trecho; y en la caseta, que la ráfaga sin duda había abierto, resplandecía como luminosa visión, blanca y hermosa en todo su sér, un exquisito cuerpo de mujer joven y bella.

Se lanzó á ella; pero la caseta se había vuelto á cerrar. Bajó la cabeza y dejó caer los brazos. Loco estaba en verdad. Las bañistas no son diosas mitológicas que se dejan adorar sin velos, desde el primer encuentro, por los poetas que pasan.

Se alejó muy triste; llevando en sus ojos y en su alma la quimera amarga de la ideal forma que había entrevisto y que no volvería á ver jamás.

Ya en el hotel, se informó; supo que el chalet estaba habitado por el barón de Génovac y su hija, y la misma noche—¡qué no puede el que quiere con buena voluntad—se hacía presentar á ellos.

Un lirio convertido de pronto en una peonía: eso fué Magdalena al ver á Valentin.

Pero ruborizada no estaba menos bella; era, á pesar de las odiosas mangas largas y el detestado vestido, que en vano pretendía disimular su hermosura, la asombrosa Venus de la playa, que se le había aparecido al poeta como radiante y luminosa visión de sus ensueños.

II

Tres meses después, cuando con Valentin entró en la alcoba nupcial, Magdalena no pudo menos de sonreír á pesar de los dulces temores que oprimían su corazón.

Al suave resplandor de una sola lámpara invisible, fantasmas indecisos de encajes oscilaban en los muros, como con el instintivo temblor de un pudor que apenas se defiende, y prolongaban sombras claras y vacilantes, sobre las rosas pálidas de las sillas, sobre los adornos alegres de la chimenea.

Una araña de cristal de Venecia descendía del techo, delicada y frágil, no encendida, pero esparciendo en la penumbra los argonautas sonidos y los vivos resplandores de sus cristales.

En un rincón más obscuro, entre cortinas de seda y guipuré, que se estrechaban como si quisieran cerrarse, el lecho un poco lejos, ofrecía su misteriosa caricia. Magdalena miraba con verdadero encanto la habitación; pero cuando se acercó al lecho, curiosa, turbada, con los inquietos movimientos de un pajarillo que teme una lazo, se detuvo sorprendida.

¡Contraste extraño! Entre las preciosas telas y los elegantes muebles, el lecho no era ni de blanca madera con incrustaciones, ni de ébano mate, ni de palo de rosa, ni del rosál del Japón; estaba construido bajo tantos encajes y sedas, con cuatro tablas grandes, viejas, groseramente pintadas, con cuatro clavos enmohecidos de trecho en trecho.

—¡Oh!—dijo Magdalena.—¿Qué es esto?

Valentin la estrechó contra su corazón enamorado, y le dijo al oído en voz baja:

—¿No te acuerdas, amor mio?

Y Magdalena se ruborizó más aún que tres meses antes, cuando Valentin había entrado por primera vez en el chalet de la playa. Pero la lámpara invisible esparcía un resplandor más tenue, próximo á apagarse, como la mirada de un ojo que se cierra; y sobre la seda de los muros, los vagos fantasmas de encajes oscilaban más indecisos aún con el temblor instintivo de un pudor que apenas se defiende.

III

Una lluvia de otoño, menuda, apretada y fría, callaba el suelo fangoso, las verjas, las coronas, los mármoles, en la gran avenida del cementerio del Padre Lachaise. Blanco y negro; los caballos moviendo sus penachos de nieve y plata; un carro fúnebre subía con lúgubre lentitud la pendiente, como abrumado por la pesadez de aquel cielo gris; en los árboles ya sin hojas, que goteaban como si lloraran, pajarillos mojados sacudían sus plumas y volaban con melancólicos plis.

Valentin, seguido de escogida multitud, marchaba detrás del fúnebre carruaje con la cabeza desnuda.

Todo el dolor que puede contener el corazón hu-

mano, se lea en su rostro lívido, en sus alterados rasgos, en sus labios crispados, en la sombra é infinita desesperación que empañaba el brillo de sus ojos.

¡Magdalena muerta! ¡Muerta á los veinte años, después de seis meses de matrimonio! ¡Muerta cuando su amor acababa de nacer! Apenas había tenido tiempo para decirle: «¡Te adoro!» Le quedaban tantas penas como pocos recuerdos. Y ahora todo había concluido. ¡No la verá más! Pronto quedaría acostada para siempre en la tierra, la que durante algunas noches ¡tan pocas! había dormido el sueño del amor y de la felicidad.

El dolor de Valentín era tan profundo y tan sincero, que todos lo respetan; ni una palabra siquiera en voz baja; todas las frentes inclinadas; por el único ruido, el de los lentos pasos chapoteando en el lodo. Pero muy pronto á esta melancolía se unió una verdadera sorpresa.

Fué cuando los sepultureros sacaron del carro fúnebre el ataúd y le quitaron el paño negro que le cubría.

Porque entonces mientras que en un sollozo ronco, en que su corazón parecía estallar, Valentín gritaba con voz agonizante «¡Magdalena!», se vió que el ataúd no era ébano, ni de encina, ni aun de pino; estaba hecho de cuatro tablas grandes, viejas, groseramente pintadas, con clavos embohecidos de trecho en trecho

C. M.

Sección religiosa

LA PILARICA

Cuando el Hijo del Trueno gemía junto á las orillas del caudaloso Ebro sobre la terquedad de los habitantes de nuestra Península, los cuales, aferrados á las prácticas paganas que de sus ascendientes heredaran, se hacían sordos á sus predicaciones, María, que aún vivía en carne mortal, quiso animar al desolado Apostol, prometiéndole que su predicación sería fructuosa, y que la semilla evangélica que iba esparciendo por el íbero suelo jamás sería arrancada del mismo; dejándole como prenda segura de esta promesa su milagrosa imagen colocada sobre fuerte columna.

En la historia de la Aparición de la Virgen á Santiago está compendiado el carácter español y la historia de nuestra patria.

En efecto: uno de los distintivos especiales del pueblo íbero era la terquedad que en todas sus acciones predominaba, y cuando esta cualidad estaba puesta al servicio de una idea noble y altiva entonces el íbero se convertía en león en defensa de sus ideales.

Por esto le costó tanto al glorioso Santiago la conversión de nuestra patria, pues aun cuando los íberos quedaban fascinados por las bellezas del Evangelio, su terquedad les hacía permanecer en las prácticas paganas que les legaron sus ascendientes.

De esa terquedad, ingénita al carácter español, nace el amor á las patrias tradiciones que está tan fuertemente arraigado en España, que inutiliza los fuertes vendavales de impiedad é indiferentismo con que algunos hijos espúreos quieren socavar el árbol santo de nuestra fé, que tiene sus raíces junto al pilar milagroso sobre el cual se eleva la preciosa efigie de María, que reina en el corazón de todos los españoles bajo el poético y tierno calificativo de *Pilarica*.

**

Santos de hoy.—Nuestra Señora del Pilar de Zaragoza.—Santos Serafín confesor, Felix y Cipriano obispos y mártires.

Santos de mañana.—Santos Eduardo rey y confesor, Fausto, Genaro y Florencia mártires y santa Queldonia virgen.

Oración de Cuarenta Horas

Descalzas.—Continua dicha oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de siete á diez y celebrándose las misas de exposición y reserva, y por la tarde de cinco y cuarto á ocho, cantándose el seráfico Trisagio.

Orte de María

Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. del Pilar en la Enseñanza.

Mes del Santísimo Rosario

Continuará hoy en las iglesias y horas siguientes:

Catedral.—Durante la misa de siete en la capilla de Nuestra Señora del Claustro y en el altar de Nuestra Señora del Rosario durante la misa de doce.

Trinidad.—Por la mañana á las cinco y media y por la tarde á las cinco y media con exposición.

San Francisco.—A las ocho de la mañana.

San Juan.—A las seis de la tarde con exposición mayor, rezo del Rosario, Trisagio cantado y reserva.

Descalzos (Calle de Asalto).—A las siete de la mañana con manifesto, haciéndose después los ejercicios del mes consagrado á Santa Teresa de Jesús.

Descalzas.—A las ocho de la mañana.

Sagrado Corazón.—A las siete de la mañana y al toque de oraciones.

Enseñanza.—A las seis y cuarto de la mañana.

Huérfanos.—A las siete de la mañana.

Santa Clara.—A las seis y media de la mañana.

San Miguel del Plá.—A las siete de la mañana.

Beneficencia.—A las siete de la mañana.

Presentación (calle de la Paz).—A las seis y media de la mañana.

Beatas.—A las seis de la mañana.

Jesús-María.—A las seis menos cuarto de la tarde.

Hospital.—A las seis y cuarto de la mañana.

Sección oficial

Servicio de la plaza para hoy

- Jefe de día: don Manuel Camáñez, comandante de la Zona.
- Parada Luchana.
- Visita de hospital y provisiones, 2.º capitán de Luchana.
- Paseo de enfermos: Luchana.
- El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo.

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer

- Nacidos.—Andrés Paz Llupitá.
- Fallecidos.—Ninguno.
- Matrimonios.—Ninguno.

Telegramas

Madrid, 10:45 m.

Un despacho de los Estados Unidos dice que son insuficientes cuantas medidas se adoptan para combatir á la fiebre amarilla.

Esta adquiere cada día mayores proporciones, sobre todo en el Estado de Mississippi.

La mayoría de las poblaciones enclavadas en la ribera del río de este último nombre son abandonadas por sus habitantes, poseídas de inmenso pánico.

El comercio ha paralizado en absoluto sus negocios.

Los empleados de las líneas ferroviarias se niegan á prestar servicio, por lo cual la circulación de trenes se halla interrumpida.

Madrid, 11, 12:15 t.

Un personaje de la situación ha hecho ante un coro de periodistas interesantes declaraciones que pueden condensarse en los siguientes términos:

Una vez firmado el tratado de paz, el Gobierno se ocupará especialmente en la reunión de Cortes.

Las discusiones que en éstas se establecen, dijo, serán largas y acaloradas, pues no solo se discutirán los sucesos acaecidos durante el año actual, sino que se promoverá debate sobre las proposiciones que se presentan encaminadas al régimen y organización de los diferentes servicios del Estado, que hoy tanto preocupan á la opinión pública.

Claro está, añadió, que esto no se hará de un modo repentino, pues todo lo que se hace de una manera violenta es poco estable y subvierte el orden establecido para llegar á un fin práctico, además de que se necesita ir acostumbrando al país al conocimiento de todos estos asuntos.

El Gobierno liberal, no solo hará la reorganización que en estos asuntos el país anhela, sino que no dejará á los conservadores la realización de una obra por la que ha tomado un empeño decidido.

El personaje en cuestión terminó diciendo que es muy posible que las Cortes se abran en Diciembre y se cierren en Junio.

Madrid, 11, 4 t.

Se asegura que la llegada á Gibraltar del subsecretario del ministerio de la Guerra inglés Mr. Wilson, está relacionado con el asunto de las fortificaciones que se están llevando á efecto en Sierra Carbonera.

Dicho señor conferenciará hoy con las autoridades militares de Gibraltar, marchando después á Madrid donde conferenciará con el embajador de su país y con el señor Sgasta.

Madrid, 11, 5 t.

No se ha recibido ningún nuevo despacho de Ilo Ilo.

SUBASTA VOLUNTARIA

El día 15 del corriente mes, á las once de la mañana y en el despacho del notario **Don Trinidad de Martorell, calle del Cos del Bou, núm. 14, 1.º** tendrá lugar la venta en subasta particular de la casa número 5 de la calle de Vilamitjana, antes Cementerio Viejo, compuesta de planta baja, tienda con entresuelo, tres pisos y jardín, hallándose además dotada de un cuarto de pluma de agua.

El pliego de condiciones para dicha subasta y los títulos de propiedad de la finca, estarán de manifesto en lo expresada Notaría todos los días de nueve á doce de la mañana.

En venta

una magnífica bicicleta. Darán razón en esta imprenta.

Academia Musical

POR EL PROFESOR

D. José Sabater

Queda abierta desde el 1.º de Septiembre, en la rambla de San Juan, 48, entresuelo, primera, el curso de piano, solfeo y teoría de la música. Horas de clase para señoritas á las seis de la tarde. Caballeros á las once y media de la mañana.

Solfeo y teoría, lección diaria, cinco pesetas al mes.

Piano, lección alterna, cinco pesetas al mes.

Solfeo y piano, siete pesetas y media.

LECCIONES Á DOMICILIO

FÁBRICA DE BRAGUEROS

DE

Pedro Montserrat

Teniendo en cuenta la importancia de esta capital y en vista de que carece de la fabricación de estos artículos el dueño de este establecimiento ha tenido á bien montar uno en que se fabrican y componen toda clase de bragueros y aparatos ortopédicos en iguales condiciones que el que ha tenido durante muchos años en Barcelona.

Los señores compradores obtendrán una gran rebaja en las composturas; bastando un pequeño aviso para que la colocación sea á domicilio, si así se desea.

CALLE DE LA UNION, 34

TARRAGONA

ACADEMIA DE FRANCÉS

dirigida por

D. RAMÓN BUSQUER FERRER

Plaza de la Fuente, núm. 5, 2.º

Preparación para el ingreso á la 2.ª Enseñanza y Seminario y para tomar el grado de Bachiller.

PAGO ADELANTADO

IMPRESA DE ESTEBAN PAMIES, UNIÓN, 54



LA SEÑORA DOÑA

MARÍA DE LOS DOLORES CORBELLÁ DE TORRENTS

Falleció el día 6 del actual

HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS

—(Q. D. G. G.)—

Su esposo, hermanos, hermana, hermana política, tíos, sobrinos, primos y demás parientes, al participar esta irreparable pérdida á sus amigos y conocidos á quienes por olvido involuntario no se les haya invitado particularmente, les ruegan la tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir á los funerales que en sufragio del alma de la finada, se celebrarán mañana, 13 del actual, á las diez y media, en la parroquia de San Juan Bautista, con lo que recibirán especial favor.

Tarragona 12 de Octubre de 1898.

EL DUELO SE DESPIDE EN LA IGLESIA.

ANUNCIOS

PILDORAS DE RIAZA

DE

PEREZ NEGRO

Recomendadas por médicos y enfermos como la mejor preparación que se reconoce para curar las fiebres intermitentes, ya sea TERCIANAS, CUARTANAS ó COTIDIANAS.

¡Veinticinco años de éxito!

Cajas con 80 y 40 píldoras, 5 y 3 pesetas. De venta en todas las mejores farmacias, y en la *Sociedad Farmacéutica Española en Barcelona*, remitiéndolas también directamente su autor previo pago de su importe sin aumento de precio desde cualquier punto que se pidan.

Farmacia de Perez Negro

RUDA, 14.—MADRID

CEPAS AMERICANAS

Grandes existencias, á precios sin competencia posible, de barbados y estacas de todas clases y variedades.

Riparias Gloria Montpellier, Riparia Grau Gravé, Rupestris Lot, Rupertris Guiraud, Rupertris Misión, Rupertris Martin, Rupertris Gauzin, **ARAMON RUPESTRI**

Híbridos americanos. Americano-europeos. Variedades europeas para injertos. Útiles para injertos y cultivos de la vid. Abonos y cuanto sea menester para los viticultores.

Para informes y pedidos dirigirse en esta provincia á

José María Boronat

DIRECCION DEL «DIARIO DEL COMERCIO»

ANUARIO RIERA

(GUIA GENERAL DE CATALUÑA)

Contiene unas 150,000 señas referentes á comercio, industria, profesiones, artes y oficios, elemento oficial, principales propietarios, datos estadísticos, históricos, geográficos y descriptivos, ferrocarriles, carreteras, correos, telégrafos, teléfonos, aguas medicinales, balnearios etc., etc. (Las señas de Barcelona comprenden las de las seis poblaciones agregadas). Por medio de una sencilla combinación, facilita gratis á los suscriptores, señas de comerciantes é industriales de las principales poblaciones de

ESPAÑA

manuscritas á los sobres, fajas ó circulares que se nos faciliten. También contiene un índice geográfico de España con indicación de la provincia á que pertenece cada población, número de habitantes y varios datos de gran interés para el Comercio en general. Es la única Guía que se publica con todos sus datos revisados, de nuevo para cada edición.

Forma un abultado tomo de unas 1.400 páginas (18 X 28 centímetros) impresas sobre buen papel y encuadernado en tela.

PRECIO: 10 pesetas en Barcelona y 11 fuera, franco porte certificado.

OFICINAS: Calle de Pelayo, 38. — BARCELONA

En dicho establecimiento se hacen

LIBROS,
folletos, memorias, periódicos,
hojas volantes, etiquetas
y libretas de inquilinato

REGLAMENTOS,
recibos talonarios, carteles,
esquelas mortuorias,
impresos para ayuntamientos,
juzgados municipales, estados y
partes para fondas

IMPRENTA

DE

ESTEBAN PAMIES

CALLE DE LA UNIÓN, 54

Tarragona

TARJETAS DE VISITA

desde 4 reales el 100
sobres comerciales timbrados
desde 20 reales el mil
papeletas de entradas y salidas
para consumos

PERFECCIÓN Y BARATURA

en toda clase de impresos por
complicados y difíciles
que sean en su confección

Las esquelas mortuorias
se admiten á todas horas.